



# RESOCAL

RED DE SOLIDARIDAD CON AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES MINEROS CAIDOS EN LA “MASACRE DE SAN JUAN” AL AMANECER DEL 24 DE JUNIO DE 1967 EN BOLIVIA.

La Red de Solidaridad con América Latina y el Caribe, RESOCAL saluda el heroísmo y el sacrificio de los mineros de la Federación Nacional de Trabajadores Mineros, de la Central Obrera Boliviana.

La clase obrera boliviana organizada en la Federación Nacional de Trabajadores Mineros y la Central Obrera Boliviana, con sindicatos progresistas y revolucionarios tiene en su historia páginas de lucha y heroísmo contra la injusticia y la opresión de la capital desatada por gobiernos oligárquicos ilegítimos y militares dictatoriales como la del Gral. René Barrientos Ortuño. que implantó su plan restaurador desde 1965, con apoyo de los EE. UU., y anuló las conquistas laborales logradas con la Revolución del año 1952, prohibió las direcciones sindicales a militantes activos de los partidos políticos de izquierda, se declaró zonas militares a los campamentos mineros, despidos masivos, reducción del monto salarial, clausura de las radioemisoras y prohibición del derecho a la huelga. La resistencia desplegada en los campamentos mineros fue sangrientamente reprimida con tropas militares y bombardeos aéreos.

En el año de 1967 Bolivia vivía la presencia de la guerrilla comandada por el comandante Ernesto “Che” Guevara y los mineros manifiestan su respaldo y solidarizan con el movimiento insurgente en el sudeste del país. A pesar del Estado de Sitio, el Ampliado minero para el 24 de junio en la mina Siglo XX con presencia de dirigentes fabriles, maestros, estudiantes universitarios y de secundaria, invitados fraternales, no se detuvo.

La noche del día 23 de junio se forman las llamadas fogatas de San Juan y la población festeja en reuniones sociales. Es al amanecer del día 24 cuando el gobierno despliega su “Operación Pingüino” según el Alto Mando “contra territorio enemigo” con la incursión militar terrestre y aérea con disparos de fusiles y de ametralladoras contra la población y arrojando granadas a los hogares de los trabajadores mineros. El ataque militar fue alertado por la sirena de la sede sindical, cerca de las 04:50 por el dirigente minero Rosendo García Maisman quien, armado con un fusil mauser, resistió el ingreso del ejército al local y combatió entregando su vida militante en defensa de la clase obrera y del pueblo boliviano. Aún no se sabe con exactitud, el número de muertos, la cifra oficial es de 27 muertos y más de 80 heridos, otras fuentes indican más de 100 muertos y centenar de heridos entre mujeres, niños y hombres. La ocupación militar se extendió a otros centros mineros y la resistencia se extendió hasta el día 27 de junio.

Con valentía y decisión los trabajadores mineros lograron cumplir un paro laboral de 48 horas, y presentaron un pliego de demandas: retiro de las tropas militares, libertad para los dirigentes sindicales detenidos y confinados, reposición de sus salarios, indemnización a familiares de trabajadores muertos, devolución de sedes sindicales y otras demandas.

La “Masacre de la Noche de San Juan” tuvo repercusiones en todos los sectores de la población que a pesar de la represión desarrollaron manifestaciones de resistencia contra el gobierno y la ocupación militar.

Al recordar y rendir homenaje de gratitud y reconocimiento a los mineros y trabajadores de Bolivia destacamos su entrega a una causa justa y su contribución a los pueblos de Nuestra América, que luchan contra las manifestaciones fascistas del imperialismo y el coloniaje estadounidense.

¡VIVA EL INTERNACIONALISMO PROLETARIO Y LA SOLIDARIDAD DE LOS PUEBLOS!

Red de Solidaridad con América Latina y el Caribe - RESOCAL

Stockholm, 23 junio 2024